Proyecto de LEY 81 de 2014

Por medio de la cual se rinde honores Scouts de Colombia al cumplirse 100 años de su fundación en Colombia

EL CONGRESO DE COLOMBIA DECRETA:

ARTÍCULO 1º. La República de Colombia se asocia para exaltar a los Colombianos de los Scouts de Colombia al cumplirse 100 años de su fundación en Colombia, ocurrido en mayo de 1913.

Artículo 2º. Publicación. El Ministerio del interior, por sí mismo o a través de sus entidades adscritas o vinculadas, publicará un libro que sintetice la historia de los 100 años de los Scouts de Colombia

ARTÍCULO 3º. Documental. El Ministerio de Comunicaciones, por sí mismo o a través de sus entidades adscritas o vinculadas, elaborará un documental sobre la historia de los 100 años de los Scouts de Colombia, el cual deberá ser difundido por los canales públicos de televisión.

Artículo 4º. Reconocimiento como integrantes del subsistema Nacional de Voluntarios. La ley 1505 de 2012 en su artículo 3 tendrá un literal en el siguiente tenor:

e. Los voluntarios acreditados y activos de los Scouts de Colombia.

Artículo 5º Vigencia y Derogatorias. La presente ley rige a partir de su promulgación y deroga las disposiciones que le sean contrarias

Luis Fernando Velasco

Senador

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

HISTORIA DEL MOVIMIENTO SCOUT EN COLOMBIA

"Baden Powell, o BP como se le conoce, fue un Coronel del Ejército Británico, quien luego de una brillante carrera militar, con responsabilidades muy importantes en India y África del Sur, se retira con el grado de Mayor General para dedicarse de tiempo completo al escultismo, ante el éxito de sus libros "Aids to Scouting" y luego "Scouting for Boys".

En 1907 Lord Robert Baden Powell al frente de 22 muchachos inició el histórico campamento de exploradores, durante una semana en la Isla de Brownsea, Inglaterra, del 1 al 9 de Agosto. Allí comienza el Movimiento Scout cuya semilla empieza a regarse por todo el mundo a una velocidad increíble. En 1908 inician en Australia, Malta, Nueva Zelanda, Irlanda y Sudáfrica. En 1909 viaja de vacaciones a Chile, donde Baden Powell es recibido con gran entusiasmo por los muchachos, y se vuelve Chile el primer país distinto al Reino Unido o sus colonias, en crear grupos scouts. En 1910 hay scouts en Bélgica, Francia, Grecia, Jamaica y Brasil. En 1911 en Perú, en 1912 en Argentina y Panamá, en 1913 en Venezuela y en 1920 en Ecuador.

El Movimiento Scout a nivel mundial es una filosofía de vida en la que se aprende el respeto por la naturaleza, la tolerancia, la igualdad, el compañerismo, la actividad física y la capacidad de superar adversidades. Es un Movimiento voluntario, independiente y no partidista.

Su objetivo es contribuir con la familia y con la educación formal en el desarrollo físico, intelectual, social y espiritual de los jóvenes, hacer de ellos ciudadanos responsables y comprometidos con el mundo, mientras actúa localmente en el desarrollo de sus comunidades y sociedades.

La ASOCIACION SCOUTS DE COLOMBIA, tiene como Misión "CONSTRUIR UN MUNDO MEJOR", utilizando un método específico que convierte a cada joven en el principal agente de su propio desarrollo, de modo que llegue a ser una persona autónoma, solidaria, responsable y comprometida, ayudando a los jóvenes a establecer un sistema de valores para su vida, basado en principios espirituales, sociales y personales que se expresan en la Promesa y Ley Scout.

Han pasado por sus grupos Scouts, innumerables generaciones de jóvenes entre quienes se puede nombrar a Arz. Oscar Urbina, Dario Arismendi Posada, Enrique Peñalosa, Francisco Santos Calderón, Hernán Darío Gómez, José René Higuita, Manuel Villamizar López, Maria Victoria Calle, Luis Carlos Galán Sarmiento, Fernando Araujo Perdomo, José Francisco Lloreda, Juan Pablo Montoya, Juanes, Gral (r) Carlos Alberto Ospina, Jorge Alberto Uribe, Andrés Pastrana Arango, Gustavo Gómez, Mon. Octavio Ruiz, Hernán Orjuela.

La historia de la Asociación Scouts de Colombia, data de 1911 cuando un grupo de líderes intelectuales de la Revista "Cultura" encabezados por don José María "Chepe" Samper y Miguel Jiménez López emprendieron viaje a Inglaterra para conocer en vivo la experiencia de los Boy Scouts en los campamentos organizados por Baden Powell en el sur de Inglaterra. Hablan con el Capitán Campbell, jefe de las patrullas scouts de Portsmouth y Southampton y con el propio Baden Powell. Un año más tarde 1912 regresaron a Colombia con la fiebre scout y los primeros 60 uniformes y con la intensión de fundar el movimiento en el país.

En Mayo de 1913 Don José María Samper "Chepe", Don Luis Cano Villegas, Periodista, fundador de "El Espectador" y el coronel Washington Montero, Jefe de la Misión Militar Chilena y Director de la Escuela Militar de Cadetes de Bogotá, se reunieron con un grupo de personalidades, para compartir las vivencias en el campamento de Inglaterra, y también el desarrollo del Escultismo en Chile y explicar los lineamientos generales de la organización y en esta misma reunión se nombró el Consejo Directivo así:

Don José María Samper Presidente Don Tomas Rueda Vargas Secretario Don Rafael Balcázar Tesorero Mayor Carlos Sáenz Vocal Dr. José María Montova Vocal Don Cenón Escobar Padilla Vocal Dr. Luis Jiménez López Vocal General Eduardo Briceño Vocal

La Jefatura quedó conformada por el Teniente Marco. A Pardo, Jefe de Patrulla y el Subteniente Daniel Samper Ortega, Jefe de Tropa.

Como primer presidente honorario se nombra al Presidente de la República, doctor Carlos E. Restrepo. A partir del 20 de junio Don Miguel Jiménez, compañero de viajes de don "Chepe" escribe los primeros artículos en el periódico "El País".

La primera excursión se hizo por el río Bogotá a un lugar llamado "Charquito" el 29 de Junio, hoy en día el lugar de la represa del Muña. La segunda excursión fue a Usaquén a la "Hacienda Santa Ana" propiedad de Don Tomas Rueda Vargas.

En la Escuela Ricaurte, que funcionó en las cercanías de Bogotá desde 1916 hasta 1928, Monseñor Luis Gómez de Brigard mantuvo un grupo de Boy Scout con la cooperación de los futuros Generales Luis Acevedo, Adelmo Ruiz y del doctor Luis Daniel Convers.

En Medellín, con apoyo de la Sociedad de Mejoras Públicas, se organizó un grupo de Boy Scout que trabajó sin interrupción desde 1918, dirigido por los doctores Jorge Cock Quevedo y Jorge Castro Duque. En ese entonces se fundaron los grupos del Gimnasio Medellín y del liceo de la Universidad de Antioquia. Según

recopilaciones de documentos con la creación de estos grupos en Medellín se da vida legal y se reconoce la constitución formal de los grupos Scouts en Colombia. **En 1923** se constituye el grupo de "Excursionistas" del Colegio Mayor de San Bartolomé de los Padres Jesuitas en Bogotá usan uniforme Scout de "drill": camisa y pantalón corto, sombrero "cuatro pedradas" y flor de Lis. Cinco patrullas: Águilas, Lobos, Dantos, Zorros y Venados.

En 1927, el 22 de junio se fundó el Centro de Excursionistas del Caquetá por Daniel Isaza, Carlos Vidal Escobar, Manuel Guillermo Romero y algunas otras personas - la organización de una asociación nacional única y de carácter netamente Scout. Por esta época se organizan también grupos de excursionistas, en la Escuela de Comercio, en el Liceo de la Salle, en el Gimnasio Moderno, Centro de Excursionistas de Colombia, fundado por Don Luis Ernesto Ferro y Centro de Excursionistas de los Andes fundado por Don Manuel Vicente Rincón, dando comienzo a la Institución de los Exploradores Colombianos (Boy Scouts de Colombia) el día 22 de junio de 1931

En 1928 los hermanos Isaza Isaza: Daniel, Alfonso y Arturo y junto a sus primos: Ricardo, Eduardo y Apolinar Isaza Gómez, y sus condiscípulos: Carlos y Jaime Vidal Sotomayor, Arturo Álvarez Molina, Evaristo Gutiérrez, Luis Carlos Turriago, G. Ramírez, Jorge "el Mico" Robayo, Guillermo Mendoza Torres, Jorge Perry Villate, Manuel Guillermo Romero organizan el grupo "Exploradores Caquetá". Durante esta época se fundaron muchos grupos en distintas partes del país que ya tenían su código, lema y promesa.

En 1929 se organiza en Bogotá el Congreso Nacional de Excursionistas, se conformó una Federación que duró pocos meses.

En 1931 En la ciudad de Bogotá se reconoce la constitución de los grupos de la región, el 22 de junio, gestiones realizadas por Daniel Isaza Isaza en carta al J.S.N. Coronel Moreno Soler: "en 1931 dimos los pasos para la fundación de los Exploradores de Colombia, tuvimos en cuenta las experiencias del folleto por el impreso de Don José María Samper y tomamos muchas ideas y propuestas que varias de las personas que habían tomado parte en aquel primer esfuerzo nos orientaron con su dirección y su consejo. Hay pues, un evidente vínculo entre la primitiva organización iniciada por Don José María Samper y los Boy Scouts Colombianos actuales". La iniciativa principal de Daniel Isaza Isaza, Carlos Vidal Escobar y Manuel Guillermo Romero, fue organizar con las experiencias ya vividas un Grupo de Exploradores que vislumbro el nacimiento de una organización nacional única y de carácter netamente scout. Con esta visión se dio comienzo a la institución denominada "Exploradores Colombianos" (Boy Scouts de Colombia), a este grupo se unieron todos los integrantes del grupo "Caquetá" y otros miembros excursionistas.

Durante el año 1932, el siendo Presidente de la Institución Daniel Isaza Isaza, mantiene un cruce importante de correspondencia con Mr. Hubert S. Martin, quien era el Director de la Oficina Scout Mundial, llamada en inglés, The Boy Scouts International Bureau, siendo todavía Lord Baden Powell el Jefe Scout Mundial.

Luego de enviar una serie de documentos sobre la Ley Scout y La Promesa y un breve resumen de la historia, el 18 de Enero de 1933, el Comité Internacional propone el reconocimiento y registro de los Boy Scouts de Colombia si no se presenta ninguna objeción antes del 31 de Marzo.

En marzo de 1933 "los Exploradores Colombianos (Boy Scouts de Colombia) fueron oficialmente reconocidos por el Comité Internacional y registrados en la Oficina Internacional de Boy Scouts (Boy Scouts International Bureau). En agosto del mismo año el Poder Ejecutivo Nacional concedía Personería Jurídica a la Institución. En octubre de 1934 por decreto número 1948, el Gobierno Nacional recomienda la institución de los Exploradores Colombianos (Boy Scouts de Colombia) y la declara autorizada en el país para crear y dirigir grupos de Exploradores o Boy Scouts con uniformes, insignias, lema etc. que la misma institución señale". (Copiado del folleto "Normas para la Organización de Tropas de Exploradores", publicado en Bogotá en 1938 como Volumen 2⁰ de la Biblioteca de Educación Física del Ministerio de Educación Nacional).

A nivel Nacional, por la Resolución No.037 del 14 de agosto de 1933 y por el Decreto 1048 de 1934 el Gobierno Nacional en octubre reconoce oficialmente los "Boy Scouts de Colombia" y les concede Personería Jurídica.

En 1934 para el mes de noviembre Monseñor Ismael Perdomo impartió su bendición y aprobación como Arzobispo de Bogotá y Primado de Colombia al Movimiento de Boy Scouts de Colombia.

En 1935 se reconoce al Doctor Daniel Isaza como primer Jefe Scout Nacional y al Doctor Jorge Cock Quevedo como reorganizador de los Scouts de Antioquia. El grupo de excursionistas del Gimnasio Moderno se convierte en Tropa Scout gracias a los auspicios de Don Agustín Nieto Caballero. En diciembre se tiene en la Ceja (Antioquia) el primer campamento Scout Nacional con la asistencia de 108 Scouts; en la finca del Doctor Roberto Uribe Vélez, asisten además del Jefe Regional el Doctor Jorge Cock, el Señor Rafael Bernal Jiménez y el Presidente de los Exploradores Colombianos de Bogotá, esto llevó a la unión de los "Boys Scouts de Antioquia" y el "Movimiento de los Exploradores Colombianos". Se funda el Escultismo Católico en Colombia por el impulso de Monseñor Juan Manuel Gonzáles Arbeláez: Arzobispo Coadjutor de Bogotá, en el Colegio Mayor de San Bartolomé.

En 1946 Bogotá, es sede de la primera Conferencia Scout Interamericana El nombre de Exploradores Colombianos (Boy Scouts de Colombia) fue cambiado por el de **SCOUTS DE COLOMBIA** por la Asamblea Scout Nacional reunida en Bogotá el 17 y 18 de enero de 1959

La Iglesia Católica realiza en Bogotá el IV Congreso Eucarístico en 1968 y en desarrollo de este evento mundial, la Asociación se hace presente con un gran contingente de Scouts que se encargan de la administración de las viviendas y de ser los guías turísticos y programáticos del Congreso.

En 1970 en el Parque La Florida se realiza el 1er Jamboree Nacional, con participación de Scouts de todo el país.

En 1974 en el Parque La Florida se realiza el III Jamboree Panamericano, con participación de Scouts de toda América.

En 1984, la Asamblea Scout Nacional aprueba la Coeducación, a partir de ese momento las niñas entran a formar parte de la Asociación.

En 1988, en el Parque El Salitre se realizó el "Jamboree Colombia 88". En 1990, con el lema de "Un Nuevo Amanecer" organiza el VII Jamboree Panamericano en el Valle de San Rafael, en la localidad cundinamarquesa de La Calera, con una participación de 14.000 Scouts de toda la Región Interamericana. En 1996 y 1998, con el patrocinio de la Red de solidaridad Social y el lema "Una Idea Joven que Construye al País", realiza el programa "COTIN – Colombia Tierra Nuestra", como apoyo al desarrollo comunitario a lo largo y ancho del país. En el 2007, realiza el Jamboree del Centenario de la Organización del Movimiento Scout Mundial y envía un contingente en representación del país a Londres, Inglaterra.

En el 2011, participa con un contingente numeroso en el 22º Jamboree Mundial de Suecia, cuyo lema fue "Simplemente Scout".

En enero de 2013 la Asociación Scouts de Colombia, enmarcado dentro de la conmemoración del Centenario, fue sede del 1^{er} Camporee Scout Interamericano y 14^{to} Jamboree Scout Interamericano, eventos enmarcados en la vivencia de la Ley y Promesa Scout, con la participación de 25 países.

La **Asociación Scouts de Colombia**, fue distinguida mediante la Resolución No.063 del 22 de abril de 1999, con la Condecoración Orden del Congreso de Colombia en el grado de Comendador, como reconocimiento a la labor a lo largo y ancho del país en beneficio de la Comunidad"¹.

Importancia de los Scouts de Colombia como cuerpo de repuesta en atención de desastres.

En su gran mayoría las emergencias y los desastres, sean estos de origen natural o provocados por el hombre, requieren de la colaboración de todos aquellos que estén preparados para generar acciones, bien sea en pro de evitarlos o disminuir sus efectos, o para atender y alivianar el dolor y sufrimiento de quienes han sido afectados y posteriormente ayudar en su recuperación.

¹ Elaborado por Adriana Vejarano Mateus, Equipo Centenario Scouts de Colombia

"Dentro de lo que Badén Powell planteaba que debería hacer un scout se encontraba muy claro que deberían jugar un papel muy importante en el apoyo de las comunidades al momento de suceder una emergencia, el invitaba a todos a prepararse y capacitarse en primeros auxilios, control de incendios, supervivencia y demás con el fin de que todos los scouts pudiesen estar ¡Siempre Listos! aunque los tiempos cambian y hoy en día existen nuevas normatividades y muchas entidades dedicadas al tema de la prevención y atención de desastres, no deja de ser valido el hecho que todos los scouts como parte de la comunidad deben estar preparados para atender, pero sobre todo para prevenir las emergencias.

A lo largo del tiempo, ha quedado demostrado que ningún país por más rico que sea y por la cantidad de instituciones especializadas que tenga con la mejor preparación o equipos de última tecnología, son capaces de afrontar por si mismos una emergencia de gran envergadura. Todos los desastres en el mundo han dejado algo en claro, los primeros en responder e ir en auxilio de los lesionados y con mayor posibilidad de salvarle la vida a alguien es la misma comunidad, que se encuentra más cerca o que es testigo del incidente. Por esto todos los miembros del movimiento scout como parte de la comunidad y como personas que decidieron acoger los principios y el legado del fundador, deben estar preparados y pueden decir realmente y sin miedo a equivocarse que están ¡SIEMPRE LISTOS!.

Retomando a Lord Badén Powell, fundador del Movimiento Scout (Tomado del libro Escultismo para Muchachos fogata Nº 23...)

"Recordad vuestra divisa: "Siempre listos". Siempre listos para prestar ayuda en un accidente, porque os habéis preparado de antemano y sabéis lo que hay que hacer en las diferentes clases de accidentes que pueden ocurrir. Siempre listos, para hacer lo que deba hacerse en el mismo momento en que ocurra el accidente". "Todos tenemos un gran concepto de quien, a riesgo de su propia vida, salva la de uno de sus semejantes; tal hombre es un héroe." Los muchachos piensan así de él, sobre todo, porque lo consideran un ser enteramente diferente de ellos, pero no lo es, todo muchacho tiene la oportunidad de salvar una vida, de ser un héroe, si se prepara como es debido. Es enteramente seguro que casi todos vosotros, scouts presenciareis algún día un accidente, y entonces, si sabéis lo que hay que hacer y lo hacéis prontamente obtendrás para siempre la satisfacción de haber salvado una vida, o de haber prestado ayuda".

El Equipo Scout de Emergencia, E.S.E., se crea el 17 de Julio del año de 1.995, en la ciudad de Santiago de Cali, por el Scouter Walter Triviño Gómez, quien ve la necesidad de contar con un grupo de personas capacitadas de manera adecuada, para la atención de primeros auxilios en las actividades Scouts. Recogiendo su vivencia como Scout y Rover en las diferentes actividades, campamentos de grupo, regionales y Jamborees en donde había participado, él observaba que no existía un grupo de Scouts Rover o Dirigentes, capacitado para la atención de emergencias básicas. En eventos Regionales o Nacionales las entidades encargadas de atender las emergencias, tales como Cruz Roja y Sanidad Militar,

no contaban ni con los recursos ni con el personal suficiente para la atención, o se tenían que retirar a las 18:00 horas y no quedaba nadie en la noche, atendiendo las emergencias, y era el Scouter Walter y sus compañeros dirigentes, quienes atendían los casos que se presentaban.

En el año de 1.995 el Scouter Walter, se reúne con varios Rovers de la región Valle del Cauca, donde se estructura la propuesta E.S.E., y es en el año de 1.999 en donde el E.S.E. se pone a prueba con el terremoto del eje cafetero, demostrando su gran capacidad de respuesta, de compromiso y responsabilidad, en la atención y manejo de albergues temporales donde atendieron 1.500 víctimas del terremoto.

Durante los años siguientes, se participó en varios eventos y emergencias en el Valle del Cauca y otros departamentos, y cada vez más, es reconocido el trabajo de los Scouts en todo el territorio, por la comprometida gestión del E.S.E. Con el apoyo del Jefe Nacional Javier Perez Múnera, se reconoce al E.S.E. como entidad de atención de emergencias para los eventos de la Asociación Scouts de Colombia.

En el año de 2.010 se activan los E.S.E. de otros departamentos, Cauca, Quindío, Norte de Santander, Boyacá, Risaralda y Bogotá, que se encontraban en receso mientras se estructuraba la propuesta y reglamentación del E.S.E"².

Luis Fernando Velasco

Senador

² Elaborado por Walter Triviño Gómez, Scouts de Colombia